

Sociedad

Un proyecto europeo busca reducir la polución del agua de lluvia que va de ciudades a ríos

StopUP cuenta con fondos de la Unión Europea y en él participan universidades y empresas de ocho países



Una tormenta en Valencia. | Rober Solsona (Europa Press)



**María Hernández
Solana**

@merysolana

mhs@theobjective.com

① Publicado: 15/10/2023 • 03:30

Un proyecto que recibe financiación de la Unión Europea está investigando maneras de **reducir la contaminación del agua de lluvia** que llega a los ríos, lagunas y otros ambientes acuáticos desde las ciudades.

El objetivo principal de este proyecto, en el que colaboran 11 empresas y universidades de Bélgica, Alemania, Italia, Países Bajos, Noruega, Suiza, Túnez y Reino Unido, es **reducir la polución de la escorrentía urbana** a través del desarrollo de tecnologías y herramientas que permitan mejorar los sistemas de desagüe para que este agua llegue en mejores condiciones a ríos y lagunas.

«La contaminación urbana todavía presenta **una gran amenaza para la calidad del agua**», explican desde el proyecto Stop Urban Pollution (StopUP). Insisten en que los entornos acuáticos de Europa necesitan protección, a pesar de que la directiva para el tratamiento de aguas residuales de la Unión Europea y otras directivas «han tenido un gran impacto en la protección» de estas aguas.

En Europa, el **38% de los cuerpos acuáticos en la superficie están contaminados de varias formas**, según la Agencia Europea de Medioambiente. Por eso, el proyecto se centra en crear **nuevos métodos, pero también información y directrices** sobre cómo limitar de manera más efectiva la polución urbana que afecta a los ríos y lagunas, entre otros.

Las principales amenazas en cuanto a contaminación

Los colaboradores de StopUP se están centrando en las que consideran las tres amenazas principales para las aguas dulces en lo que se refiere a las aguas pluviales que llegan desde núcleos urbanos.



Las ciudades españolas toman medidas frente a la contaminación del agua

Branded Content

La primera son los **desbordamientos del alcantarillado combinado**, que transporta tanto aguas de lluvias como residuales a las plantas de tratamiento residual. Durante episodios de fuertes lluvias o tormentas, explica el equipo del proyecto, la capacidad del sistema de desague se ve sobre pasada y «las aguas residuales son descargadas en los ríos cercanos, arroyos y otros cuerpos acuáticos sin ser tratadas». Esto causa que las aguas se contaminen con materiales tóxicos y residuos humanos e industriales.

Otro foco de contaminación son las **aguas de escorrentía de la superficie**, afirman. Estas aguas son las que «fluyen por la superficie cuando hay exceso de lluvia o tormentas y ya no se puede filtrar al suelo» y desde StopUP señalan que «los humanos tenemos la culpa de esta escorrentía, porque que añadimos más y más estructuras impermeables a la superficie, como pavimentos, carreteras y tejados, bloqueando el paso del agua para infiltrarse en el suelo».



El agua de lluvia está contaminada por sustancias químicas, aunque cada vez menos

Eva Rodriguez

Estas aguas **recogen sedimentos y contaminantes** mientras que fluyen por las carreteras y, al no filtrarse, pueden acabar, junto con esta contaminación, en entornos de aguas dulces.

Por último, los investigadores consideran que **el cambio climático** puede agravar las consecuencias de estos dos factores anteriores. «Periodos secos más largos, temperaturas más altas y lluvias intensas pondrán un alto nivel de presión en la flora, la fauna y la calidad del agua», señalan. En el caso de la

contaminación del agua, el incremento de las lluvias en los próximos años, explican, provocará que un gran número de contaminantes acaben en ríos y lagunas.

Retención de aguas pluviales y más zonas verdes

El proyecto propone soluciones concretas en cada una de las ciudades donde se están probando distintas medidas para reducir la contaminación de las aguas pluviales que llegan a los ríos, pero también señala **algunas acciones comunes que podrían ayudar en todas las zonas urbanas**.



A menos ingresos, más contaminación: el nivel de renta influye en tu exposición a la polución

Jaime de las Heras

La primera es **retener localmente el agua de lluvias y tormentas** e infiltrarla en el suelo, de tal manera que la sobrecarga del sistema de drenaje pueda controlarse. Sin embargo, esto puede entrañar ciertos riesgos, avisan desde StopUP, puesto que se puede contaminar el subsuelo.

Como medida más segura, apuestan por **limitar la creación de superficies pavimentadas** y dar espacio a zonas verdes. Además, apuntan a que sería efectivo tratar estas aguas directamente en la fuente, en las distintas localizaciones en las que se generan, a la vez que se mejora el alcantarillado.

Waterun, un programa liderado desde España

Además de StopUP, en Europa hay distintos proyectos relacionados con la gestión de aguas residuales y pluviales que están tratando temas similares. Es el caso de Waterun, que está **liderado desde España por la Asociación de Investigación Metalúrgica del Noroeste (Aimen)**.

«Puede parecer que el agua de lluvia está muy limpia, pero cuando pasa por las calles y tejados, se carga de polvo, residuos de heces animales, microplásticos y otros contaminantes tóxicos», explica la responsable de Medioambiente de Aimen, Luz Herrero, en declaraciones a la revista de la Comisión Europea *Horizon*.

El objetivo de este proyecto es desarrollar metodología innovadora para mejorar la gestión de las aguas pluviales que no se filtran al suelo en las zonas urbanas. La idea es que esta metodología «provea de soluciones preventivas y mejoras en las prácticas de gestión al adoptar una perspectiva holística para el control del agua contaminada» en estas áreas.

Así, Waterun está **desarrollando sensores** creados a partir de químicos procedentes del carbón y el petróleo para situarlos en cuencas urbanas y poder **detectar de dónde proceden los distintos contaminantes**.

El proyecto se está llevando a cabo a través de tres estudios, principalmente, en Aarhus (Dinamarca), Amman (Jordania) y en Santiago de Compostela.



Un proyecto europeo consigue avances en la identificación de contaminantes emergentes en aguas de Galicia

Europa Press

Maria Hernández Solana



X @merysolana

✉ mhs@theobjective.com

Periodista murciana y madrileña de adopción. Enamorada de la vida en la capital, de su vitalidad, sus ruidos y sus prisas, llegó... [Ver más](#)

[**G** Síguenos en Google News](#)
Más información[AGUA](#)[CAMBIO CLIMÁTICO](#)[CONTAMINACIÓN](#)[INVESTIGACIÓN](#)[LLUVIAS](#)[RÍOS UNIÓN EU](#)

¿Te ha gustado este artículo? ¡Apóyanos aquí!

Taboola Feed

Los españoles nacidos antes del 1970 tienen derecho a estos nuevos aparatos acústicos

Top Audifonos | Patrocinado

¿Tener todos los canales de televisión? Ahora es posible

Tech World | Patrocinado

Así es como millones de españoles evitan costos funerarios

El precio medio de un funeral se sitúa cerca de los 4000 €. Este coste puede incrementar considerablemente e incluso duplicarse en grandes ciudades.

El Comparador Seguro | Patrocinado

[Más información](#)

Oficial : El gobierno te instala paneles solares si eres propietario en estas provincias

Ayudas solares 2023 | Patrocinado

[Más información](#)

Descubra el valor de su automóvil en 30 segundos, no vas a creer este precio

Compramos su coche, pago inmediato

Vender coche | Patrocinado

[Ver oferta](#)

A anciana se le niega la clase ejecutiva: azafatas sorprendidas al ver pasaporte

Sportsnewsman | Patrocinado

¿Ordenador lento? Hay una forma de acelerarlo entre un 30 y un 40%.

Acelera tu ordenador en 4 clics

Outbyte Driver Updater | Patrocinado

[Más información](#)

Confort y movilidad nuevos para rodillas antiguas

¡La manga de rodilla innovadora es fácil de usar y súper efectiva! Aprovecha nuestra oferta especial: 50% de descuento al comprar dos o más unidades

FlexKnee Pro | Patrocinado

[Comprar Ahora](#)